
羊城晚报：在成长的过
程中，父辈对你影响最大的
是什么？

张国威：应该说，在整个
成长的过程中，父辈还是将
很多优秀品质传递给了我。
父亲当过兵，做事非常干练
和直接，对于要解决的事情
不绕圈子不纠结，我现在处
理事情也是偏向这种风格。

其次，父亲平时喜欢写
书法、画画图纸之类的，这
一点也对我有很深影 响 。
我也喜欢写字画画，慢慢把
自身的文理科特长都发挥
出来，能够顺利从事建筑这
个行业。

另外，影响最大的还有
让我逐步养成独立思考的习
惯，这也是我这么多年来成
长进步的一个重要原因。如
果父母不早点培养子女独立
思考做决策的能力，当父母
不在身边时，很多孩子其实
很难作出到底选A还是选B
的选择。但如果具备独立思
考能力的人，他自己就会有
一套完整的思维逻辑。当
然，这种能力有人在 10 岁、
15岁就能形成，也有人在25
岁形成，甚至有的人要到 45
岁才能真正拥有。但不管怎
么说，独立思考越早越好，对
人做事业很有帮助。

羊城晚报：作为创始人
之一，你认为年轻的公司迅
速成长的原因是什么？

张国威：我觉得首先是
公司拥有一支充满创造力和
研发力的团队，工作上的思
维碰撞将一群人凝聚在一
起。其次是团队成员们都特
别热爱琢磨设计这个事儿，
我们在做设计的时候形成了
一套方法叫研究引领设计、
技术赋能实践、管理把控品
质。面对项目，我们常常从
研究需求的底层逻辑来指导
设计，而不是甲方让我们做
什么就直接闷头做，我们希
望通过设计和技术能力来指
导客户并为他们创造价值。

羊城晚报：如果满分是

100 分，你给自己的创业打多
少分？

张国威：我觉得建筑设
计行业未来的路还是很漫长
的，目前这几年下来大概可
以打75-80来分左右吧。创
业过程中避免不了一些遗
憾。比如人才储备这块，我
们不断地吸纳和培养人才，
但同时也被一些同行竞争对
手挖了一些人才，尤其是巨
无霸型的大公司，因为公司
对于人才是非常用心培养
的，尽管输出人才也算提高
行业活力，但人才被挖肯定
是让我感到可惜的。所以我
们现在也在改革，出台类似
股权激励及合伙人机制等来
留住更多人才，目前公司也
有一些同事工作三四年升到
了合伙人级别的。

羊城晚报：你对年轻的
创业者有何建议？

张国威：我觉得首先是
要有清晰的目标，加上百分
之百的专注。不管这个目标
是大是小，因为目标对于创
业者来说就是前行路上的灯
塔，也是专注的前提。如果
没有目 标 ，人很难专注起
来；其次，要有持续的恒心耐
心去朝着目标前进，不能“三
天打鱼，两天晒网”。很多事
情坚持做到一定程度，的确
会有质的提升；另外，就是要
以开放的思维不断地去学习
他人身上的优点。
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新报价行出炉后迎
来首次报价

据人民银行官网消息，1 月
20 日全国银行间同业拆借中心
受权公布贷 款市场 报 价 利 率
（LPR）公告显示，2022年 1月 20
日贷款市场报价利率（LPR）为：
1 年期 LPR 为 3.7%，5 年期以上
LPR 为 4.6%。以上 LPR 在下一
次发布LPR之前有效。

此前的1月 17日，央行开展
了 7000 亿元 1 年期中期借贷便
利操作和 1000 亿元 7 天期公开
市场逆回购操作，中标利率均超
预期下调 10个基点。超预期同
时下调了 MLF 和逆回购利率，
引起了市场极大关注。

国务院新闻办公室于 1 月
18日举行的新闻发布会上，就有
记者关心本月的贷款市场报价
利率（LPR）是否会下调。对此，
央行方面回应称，LPR报价行报
价时综合考虑自身资金成本、风
险溢价和市场供求等因素，LPR
会及时充分反映市场利率变化，
引导企业贷款利率下行，有力推

动降低企业综合融资成本。彼
时市场解读央行或在释放信号。

值得留意的是，1 月 19 日，
人民银行发布公告，对LPR报价
行和发布时间作出调整。最新
的报价行维持在 18 家，邮储银
行、南京银行新入围，西安银行
和中信银行没有入选。LPR 发
布时间由每月20日(遇节假日顺
延)上午9:30调整为9:15。对于
这一调整，央行表示是为了加强
预期管理，促进LPR发布时间与
金融市场运行时间更好衔接。

招联金融首席研究员、复旦
大学金融研究院兼职研究员董
希淼认为，LPR本年度第一次发
布即非对称下降，发布时间也从
9:30 调整为 9:15，传递出央行
加强预期管理、呵护市场信心的
明显信号。

“信心比黄金更重要，近期
货币政策持续调整产生叠加效
应，有助于恢复市场主体对未来
的预期和信心，激发市场投资需
求，推动经济稳步增长。”董希淼
认为，1 年期和 5 年期以上 LPR
双双下降，引导金融机构降低市
场主体信贷成本，新增的短期和

中长期贷款利率都有望进一步
下行，直接利好实体企业。

首套房贷款100万
元每月少还30元

LPR 即 贷 款 市 场 报 价 利
率，由我国 18 家报价银行综合
考虑资金成本、贷款市场供求、
信用溢价所报出来的结果，其
他贷款利率可在此基础上加减
点生成。这也意味着，5年期以
上的 LPR 调整意味着将会影响
房贷。

不过，多位市场人士均认
为，此次 5 年期以上的 LPR 下
调并不意味着对于房地产政策
的放松。“5 年期 LPR 主要针对
中长期贷款，其中最重要的组
成部分是个人房贷。央行再次
强调因城施策的重要性，我们
预期中小城市的房地产市场会
有所放松。但是，由于房住不
炒的指导思想并未改变，因此
不应该对降低 5 年期 LPR 的效
果寄予过高的期望。”恒生银行
（中国）有限公司首席经济学家
王丹表示。

以100万元贷款金额、30年
期等额本息还款的方式计算，广
州首套房房贷利率的主流利率
（LPR+100BP）计算，调整前利率
为 5.65%，月供额为 5772.36 元；
而利率调整后，首套房房贷利率
为 5.6%，月供额为 5740.79 元。
按 此 计 算 ，月 供 额 减 少 了 约
31.57元，一年约减少378.84元。

值得注意的是，新增房贷普
遍可以按照最新的 LPR 利率计
算，想要购房者会即刻享受福
利。存量房贷则还要视情况而
定，即要看购房者的重定价日。

对于购房者来说，若存量房
贷的重定价日是今年的 1 月 1
日，参考的则是 2021 年 12 月
LPR 的报价，这就意味着，直至
下一个重定价日之前，该周期的
房贷并不会发生变化；若存量房
贷的重定价日另外约定的日期，
如多数银行提供选择的是贷款
发放日，则以合同约定的为准，
如若约定的日期为 2 月 1 日，则
最快则在下个月贷款就可以减
少，而如果约定的日期为今年的
7月1日，则参考的则是今年
6月LPR的报价。

LPLPRR下调给房贷下调给房贷““减负减负”” 羊城晚报讯 记者林曦报
道：新年伊始，华为又有大动
作。华为旗下哈勃科技创业
投 资 有 限 公 司 进 军 私 募 行
业。据中国基金业协会披露
的信息，“哈勃科技创业投资
有限公司”（简称哈勃投资）在
今年 1 月 14 日完成了私募基
金管理人备案登记，机构类型
是私募股权、创业投资基金管
理人。这家公司成立于 2019
年 4 月 23 日，最新注册资本高
达 30 亿元人民币，注册和办公

地都在深圳市福田区。
这意味着华为旗下哈勃投

资进军私募基金行业了，但是，
至于未来何时成立私募基金产
品、是否面向个人和机构合格投
资者募集资金、将如何进行股权
创业投资等等问题，华为方面都
不回应。

公开资料显示，作为华为
旗下的投资公司，哈勃投资自
2019 年成立以后就一直备受
关注，由华为投资控股有限公
司 100% 持 股 。 据 公 开 资 料 ，

哈勃投资这些年主要开展半
导体行业的投资布局。天眼
查 APP 数据显示，截至目前哈
勃投资共有 73 项投资事件，拥
有 61 家 企 业 的 实 际 控 制 权 。
据 了 解 ，在 哈 勃 投 资 的 企 业
中，覆盖了第三代半导体、晶
圆级光芯片、电源管理芯片等
多个领域。

另外，有意思的是，根据公
开资料，目前不少传统企业都纷
纷进军私募行业，包括小米集
团、京东、娃哈哈等企业。

羊城晚报讯 记者林曦、实
习生郑祖钦报道:微软成立46年
来最大的收购在 1 月 18 日深夜
宣布。其将以每股 95美元的价
格收购动视暴雪，全现金交易价
值 687 亿美元，即 4364 亿人民
币。微软方面向羊城晚报记者
发来的信息显示，计划中的收购
包括来自 Activision、Blizzard
和 King工作室的标志性特许经
营权。动视暴雪旗下的热门游
戏如魔兽、暗黑破坏神、守望先
锋、使命召唤和 Candy Crush，
以及通过美国职棒大联盟游戏
开展的全球电子竞技活动。截
至 18 日美股收盘，动视暴雪股
价暴涨 25.88%，盘中一度涨超
32%，而微软股价则下跌2.43%。

为什么要收购游戏公司？

在多数人印象中，微软作为
全球最大的办公软件和电脑系
统公司，和游戏的关联不大，但
其实微软除了游戏机XBOX，还
有不少其他游戏。此前微软花
费 25 亿 美 元 收 购 Mojang
Stuidio，获得了《我的世界》；花
费 75 亿 美 元 收 购 ZeniMax
Media 获得《上古卷轴》等一大
堆优质 IP。游戏 IP 是微软近几
年的布局之路，而坐拥诸多世界
一流品质游戏 IP 的暴雪自然也
就成为微软切入 C 端用户的很
好契机。

值得一提的是，在此次收购
案中，动视暴雪旗下的使命召

唤、魔兽争霸、暗黑破坏神、守望
先锋、炉石传说、星际争霸等的
创作者均会加入微软 Xbox 团
队。正如微软游戏业务CEO菲
尔斯宾塞所说：通过这笔交易，
动视暴雪将为微软游戏带来全
球任何形式的娱乐领域中最令
人兴奋的内容系列、创意团队和
粉丝基础。一旦收购落定，将为
Xbox Game Pass 和 PC
Gmae Pass 加入尽可能多的动
视暴雪旗下游戏；同时，动视暴
雪旗下游戏也将加入Xbox云游
戏计划。微软也将成为全球收
入第三大游戏公司，仅次于腾讯
和索尼。

巨头杀入元宇宙的野心

对于此次交易，微软 CEO
萨蒂亚·纳德拉表示，游戏是当
今所有平台娱乐中最具活力和
令人兴奋的类别，并将在元宇宙
平台的开发中发挥关键作用。
微软正大力投资于世界级的内
容、社区和云，以开创一个将玩
家和创作者放在首位的游戏新
时代，让游戏安全、包容和所有
人都可以使用。

微软此次收购动视暴雪也
被外界解读成微软开始加入争
夺元宇宙主导权竞争。自去年，
扎克伯格高调宣布进军元宇宙、
并将Facebook 改名为Meta 以
来，巨头纷纷涉足这个被认为未
来技术发展领域。

毫无疑问，动视暴雪制作的具

有元宇宙概念的游戏世界闻名，玩
家花费数百小时在游戏中打造社
区，从某些程度来说，这或许可被
视为当下元宇宙的“雏形”。

公开资料显示，全球有 30
亿游戏玩家，2030 年预计增长
值 45 亿美元；游戏产业规模达
200 亿美元，是规模最大、增长
最快的娱乐形态；仅 2021 年游
戏中比2020年增加64%。

A股游戏公司集体躁动

受微软687亿美元收购动视
暴雪消息提振，A股网游板块强
势拉升，集体躁动，1月19日，迅
游科技、星辉娱乐“20cm”涨停，
而冰川网络在 19 日收盘大涨
11.87% 后 ，20 日 收 盘 又 涨 了
7.89%，浙数文化19日股价收涨
5.04%后，20日又涨了3.4%。

山西证券指出，目前全球移
动游戏市场正面临着新一轮的
强劲成长，中国移动游戏出海市
场规模不断提升，主要受益于海
外手游市场较低的渗透率、疫情
线上红利带来的游戏习惯转变
和自身过硬的游戏玩法品质。

去年底发布的《2021年中国
游戏产业报告》显示，2021 年，
中国游戏市场实际销售收入
2965.13 亿元，比 2020 年增加了
178.26亿元，同比增长6.4%。同
时，2021年中国游戏用户规模保
持稳定增长，用户规模达6.66亿
人，同比增长0.22%，不过创八年
来最低增长幅度。

据张国威回忆，当时在哈佛
大学建筑学硕士毕业前，几位
教授都抛出了橄榄枝，邀请他
加入公司成为核心骨干建筑
师。“应该说，这种优厚的待遇
对于当时的我还是很有吸引力
的，但经过反复思考，我还是决
定要回来。”张国威告诉记者，
在美国做建筑师时，看到大部
分国内城市的核心区还是会找
国外建筑事务所来做一些“标
杆建筑”，他就在思考，国内市
场发展的速度更快、规模更大，
加之在国外做的很多也是国内

项目，能不能直接回来拥抱市
场，在中国创立一家世界知名
的设计公司，打造一个属于自
己民族的品牌。带着这个想
法，张国威和几位哈佛大学以
及加州大学洛杉矶分校的同学
回国创立了GWP建筑事务所。

尽管愿景宏大，但在创业之
初，几乎没有人相信他能真正
实现“短时间内在中国开创一
个全新的建筑设计品牌，并可
与世界知名建筑事务所同台竞
技”的梦想。据张国威介绍，创
业之初的资金有限，在和合伙

人团队商量之后，大家就设定
了“创业初期自己每个合伙人
自负盈亏，在公司挣到钱之前
都没有奖金，只有最基本的补
助”的艰苦条件。

“5年时间，我们付出超出常
人的努力，对于战略布局进行深
入的思考，现在事务所已经在和
全球一些非常知名的公司同台
竞争一些大项目，年轻新锐的建
筑事务所可以和五六十年历史
的世界知名建筑公司竞争项目，
的确让一些同行比较吃惊。”张
国威说。

经济新动能 民企新力量

创二代来啦！

687亿美元！剑指元宇宙

微软史上最大收购 居然是买游戏公司

华为进军私募 注册资本30亿元
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“我给自己的创业打80分”

对话

父母和家中很多亲戚都在东莞的虎门和石龙做服装贸易生意，作为
创业者的张国威却无意参与服装生意，并很早就已想好自己未来事业的
发展方向。

由于读书时文理科成绩都很不错，上高中时，张国威就在想哪些行
业能把自己擅长的学科都运用起来，后来《贝聿铭传》成了他的“启蒙老
师”，让他觉得人生能够这样作出一番事业很有价值，加上喜欢旅游的张
国威看过很多建筑，卢浮宫金字塔、华盛顿国家美术馆东馆、圣地亚哥的
索尔生物实验楼等……“这些作品让我觉得建筑能够直击心灵，尤其是
光学和声学在建设当中的运用，治愈了自己很多烦恼，也解答了很多心
里的困惑。当时接触到这些大师作品后，觉得要向他们靠拢，就很坚定
地去学建筑了。”张国威说。

带着对建筑的热爱，近十年间，张国威在美国加州大学洛杉矶分校
完成本科学业、并在哈佛大学深造建筑学硕士，随后从业成为一名实践
建筑设计师，2016年又带着“在中国开创一个全新的建筑设计品牌，并
可与世界顶级建筑事务所比肩竞技”的梦想回国，与几位哈佛大学和加
州大学洛杉矶分校的校友共同创立了GWP建筑事务所。

这只是张国威近5年创业的开始。

不过，完成家中传统服装贸易
生意到建筑师行业的“跨界”，对于
张国威来说不算是件容易的事。

张国威表示，尽管高中时就
下定决心成为一名建筑师，但自
己不会随便把这些想法告诉别
人，所以父辈知道的也不多。“他
们对我的期待其实和大部分家长
一样，就是希望我能够认真读书，
不要去荒废时间。”张国威说。

因此，在张国威刚走上建筑事
务所的创业之路时，父辈的不理解
显然多于支持。他对记者直言，创
业之初，父母认为自己所走的道路
跟现在家里的生意没有任何交集，
属于明显的自立门户，因此刚开始
有些不认同和担心。“但几年下来，
我的事业开始逐步走上正轨，甚至
有不少媒体来报道我和公司，父母
感觉到我在做的事情能带来更多
社会价值，而且我们发展也比他们
想象的还要好，现在就会提醒我按
时吃饭、注意身体之类的，工作上
的事反而不再怎么过问了。”张国
威笑称，“现在我已经建议他们退
休了，他们现在是比较听我的意
见，反过来我也会安排让他们做一
些事情，比如安排他们去旅游或者
参加活动。”

尽管没有参与家里生意，但
父辈作为“创一代”的创业经历依
然给张国威的事业发展带来一定
影响。张国威说，父辈们从事传
统的制造业，做贸易总是相对被
动，而且他们过往积累的做事方
式也不一定能很好地做好宏观战
略定位或市场把控；其次也容易
受到像03年非典、08年金融危机
包括现在新冠肺炎疫情的冲击，
所以导致起起落落比较多、不稳
定；另外，现在传统的制造业也比
以前更加互联网化信息化，如何
拥抱互联网是件值得深思的事
情。“因此，我们做这个建筑事务
所时也不希望走传统思路，而是
更希望打造一家带有科技创新及
互联网思维的建筑设计公司。”

父辈们的做人做事理念也给
张国威带来正面影响。他说，父辈
的两个特质在自己的工作和管理
中也是一以贯之的：一是说到做
到，二是脚踏实地，把“将事情做
好”放在最重要的位置。“把事情做
成了，团队和整个社会才会认真审
视你的付出，说得再多都不如把事
情做好。”张国威表示，事务所的团
队在做工作总结时，也主要是看每
位设计师实际的工作成果为主。

经过几年的发展，如今很多
城市的核心 CBD 区都有 GWP
建筑事务所设计的地标建筑，
比如广州琶洲互联网片区的三
七互娱大厦。张国威表示，周
边的其他建筑大部分都是由外
国知名大师设计，其中就有法
国的让努维尔、美国的 SOM 和
Gensler 等，而 GWP 设计这栋
大厦是比较罕见的由新锐的中
国建筑师去主笔带队设计。“这
也让我们基本实现了第一个 5

年计划——在中国开创一个全
新的建筑设计品牌，并与世界
知名建筑事务所比肩同台竞
技。现在很多大城市地标建筑
项目，我们都会被邀请参与设
计。”张国威说。

不仅如此，张国威和他们团
队还努力推动让中国设计走向
世界。“现在包括意大利、加拿
大、日本、泰国以及越南在内的
多个国家，我们都有项目在谈合
作和开展设计，事务所也是国内

和国外同时在扩张。”
对于事务所的长远发展，

张国威告诉记者，希望将 20 年
分成四个阶段，力争每 5 年能
让公司迈入一个新的里程碑。
第一个 5 年，希望能打造一个
过百人的团队，能够在国内主
要城市最核心的地段上，打造
媲美世界知名建筑事务所水平
的地标项目，目前已经实现在
多个城市打造地标项目这一初
步目标。

实现初步目标：在多地打造地标项目

但并非所有房贷立马降

无意参与家中服装生意
他自主创业要让中国建筑设计走向世界

谈创业：立志打造民族品牌和全球知名公司竞技 谈父辈：
听了我的建议，他们已经退休了

羊城晚报记者 戴曼曼

1 月 20日全国银行
间同业拆借中心受权公
布贷款市场报价利率
（LPR）公告显示，一年
期 LPR 从 3.8%下调至
3.7%，为连续第二个月
下调；5 年期 LPR 此前
连续 20个月维持不变，
此次从 4.65% 下 调至
4.6%。更让人关注的
是，此次 5 年期以上的
LPR调整意味着将会影
响房贷。

羊城晚报记者 戴曼曼

1 月 20 日，全国
银行间同业拆借中心
受权公布贷款市场报
价利率（LPR）公告显
示 ，一 年 期 LPR 从
3.8%下调至 3.7%，
为连续第二个月下调；
5年期 LPR此前连续
20 个月维持不变，此
次 从 4.65% 下 调 至
4.6%。更让人关注的
是，此次5年期以上的
LPR调整意味着将会
影响房贷。
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张国威（左）和团队讨论方案

张国威


